



UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE COMILLAS
MADRID

FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS Y SOCIALES

TERRORISMO SUICIDA ISLÁMICO Y SU IMPACTO EN LA SOCIEDAD

Trabajo Fin de Grado
Director: Guillem Colom
Grado: Relaciones Internacionales

ANA PÉREZ ARIAS
Madrid 2015

1. RESUMEN	4
2. INTRODUCCIÓN	5
3. DEFINICIÓN DE TERRORISMO.....	6
4. DESARROLLO	
4.1 PERSPECTIVA HISTÓRICA	9
4.2. TERRORISMO SUICIDA ISLÁMICO	12
4.3. PERFIL DEL TERRORISTA SUICIDA	14
4.4 PRINCIPALES ORGANIZACIONES TERRORISTAS A LAS QUE PERTENECEN LOS TERRORISTAS SUICIDAS	
4.4.1 AL QAEDA	17
4.4.2 HAMÁS	20
4.5 SEGURIDAD Y DEFENSA FRENTE AL TERRORISMO SUICIDA ..	21
4.6 IMPACTO SOCIAL Y ECONÓMICO DEL TERRORISMO SUICIDA ..	24
5. ANÁLISIS: RELACIÓN ENTRE TECNOLOGÍA Y TERRORISMO	26
6. CONCLUSIONES	27
7. BIBLIOGRAFÍA	30

1. RESUMEN

La intención principal de este proyecto es el estudio del terrorismo suicida islámico internacional recopilando y analizando información en torno a esta idea. En concreto, este proyecto gira en torno al terrorismo suicida, su evolución a lo largo de los años y su impacto en la cultura occidental, tanto a nivel socioeconómico, como cultural y político, además de llegar a entender la relación entre el terrorismo y el avance tecnológico.

El terrorismo suicida, desde un punto de vista occidental, puede parecer que conlleva un proceso psicótico, lejano a la normalidad. Sin embargo, existen estudios realizados sobre este tema, en los que queda patente que no tiene que existir necesariamente un componente patológico a nivel mental porque existe la creencia de estar cumpliendo con una obligación.

De esta manera, en el proceso de conformación del terrorismo, todo gira sobre una pieza fundamental: el sujeto, su socialización, el liderazgo que obtiene, etc. Se trata de factores vitales para estudiar el terrorismo suicida, así como el valor que le dan a la vida del otro y de uno mismo.

Desde un punto de vista estrictamente religioso, el Corán prohíbe el suicidio como tal, “O you who have believed, do not consume one another's wealth unjustly but only [in lawful] business by mutual consent. And do not kill yourselves [or one another]. Indeed, Allah is to you ever Merciful.” (an-nisaa, 29). Sin embargo, dirigentes extremistas encontraron como darle la vuelta a la interpretación del Corán, convirtiendo al terrorista suicida en un mártir que no muere, sino que renace y cumple con su misión principal: acabar con el enemigo: “No penséis, acerca de aquellos que fueron sacrificados luchando en el Camino de Allah, que están muertos. ¡No!, ellos están vivos, y encuentran su sustento con su Señor” (Corán, 3:169).

2. INTRODUCCIÓN

A lo largo de los siglos, los actos terroristas (secuestros, bombas, francotiradores, bombas humanas, etc.) se han utilizado para conseguir un objetivo determinado. El terrorismo no es una ideología, ni una doctrina política o religiosa, sino que es la utilización de la violencia llevada a cabo por radicales, para obtener un beneficio económico o político escondido tras justificaciones religiosas. No solo es un método, indica una tendencia a la violencia, que se utiliza en mayor o menor medida dependiendo de la época o de la civilización (Laqueur 2003).

«El terrorismo se ha convertido en algo mucho más brutal e indiscriminado. Hace un centenar de años, los terroristas habrían desistido de cometer un atentado si por casualidad su víctima hubiera estado acompañada de su familia y si existiese el peligro de que muriesen personas inocentes. En cambio, los terroristas de la segunda mitad del siglo XX se persuadieron de que no había inocentes y de que el asesinato indiscriminado resultaba permisible si contribuía al objetivo político. Sin embargo, incluso ellos habrían titubeado en cuanto a implicarse en un asesinato en masa a una escala mucho mayor que la de épocas anteriores, en parte por razones prácticas (el riesgo de matar a conocidos y simpatizantes), pero también porque ese tipo de acciones habría alejado a sus seguidores y resultaba ajeno a sus tradiciones. Odiaban a sus enemigos, pero no estaban totalmente cegados por el odio». (Laqueur, 2003).

En Occidente, el terrorismo suicida islamista está teniendo una gran repercusión, tanto a nivel económico y político, como social. Desde un punto de vista económico, los países europeos se han visto obligados a adoptar estrechas medidas de seguridad tanto en aeropuertos como en edificios públicos y hoteles, por lo que muchas veces el sector turístico se ha visto muy afectado y dañado. Desde un punto de vista social, este formato de terrorismo genera inquietud, miedo y repulsa en la población hacia este tipo de actos que tienen como estandarte una concepción religiosa errónea.

Sin embargo, el terrorismo suicida es un fenómeno novedoso que trata de causar el mayor daño posible sobre la población global, siendo una manera de atentar relativamente fácil porque es muy complicado prevenir y predecir esta clase de atentados, teniendo en cuenta que estos terroristas suelen actuar solos y que además

cuentan con la existencia de un continuo adoctrinamiento de nuevas masas de niños y adolescentes.

Todos esto hace que exista la necesidad de un abordaje multidisciplinario, ya que no se debe actuar solo desde un punto de vista social porque existe un componente político y cultural.

Por todo ello, los problemas planteados por el terrorismo son sumamente complejos. No solo se ven afectadas las vidas de las víctimas y de sus familiares cercanos, sino que la sociedad en su conjunto se ve golpeada y atacada. El terrorismo suicida plantea un enorme desafío tanto para la sociedad como para la Comunidad Internacional y su desarrollo.

3. DEFINICIÓN DE TERRORISMO

No existe un consenso universal sobre la definición de terrorismo actualmente, ya que la palabra terrorismo posee fuertes connotaciones políticas y un lado emocional muy grande, dificultando el hecho de llegar a una definición precisa.

- En Estados Unidos, las definiciones de terrorismo varían según el organismo que las formule:

Código criminal:

“...activities that involve violent or life-threatening acts [...] that are a violation of the criminal laws of the United States or of any State and appear to be intended (i) to intimidate or coerce a civilian population; (ii) to influence the policy of a government by intimidation or coercion; or (iii) to affect the conduct of a government by mass destruction, assassination, or kidnapping; and [...] occur primarily within the territorial jurisdiction of the United States...”

Patriot Act:

“(i) threatening, conspiring or attempting to hijack airplanes, boats, buses or other vehicles; (ii) threatening, conspiring or attempting to commit acts of violence on any "protected" persons, such as government officials; (iii) any crime committed with "the use of any weapon or dangerous device," when the intent of the crime is determined to be the endangerment of public safety or substantial property damage rather than for "mere personal monetary gain.”

FBI

“...unlawful use of force or violence against persons or property to intimidate or coerce a government, the civilian population, or any segment thereof, in furtherance of political or social objectives.”

Departamento de Estado:

“...an activity, directed against persons involving violent acts or acts dangerous to human life which would be a criminal violation if committed within the jurisdiction of the U.S.; and is intended to intimidate or coerce a civilian population; to influence the policy of a government by intimidation or coercion; or to affect the conduct of a government by assassination or kidnapping...to include the use of certain weapons of mass destruction.”

Departamento de Defensa:

“...the calculated use of unlawful violence or threat of unlawful violence to inculcate fear; intended to coerce or to intimidate governments or societies in the pursuit of goals that are generally political, religious, or ideological.

- La Unión Europea define como acto terrorista el acto intencionado que, por su naturaleza o su contexto, pueda perjudicar gravemente a un país o a una organización internacional tipificado como delito según el Derecho nacional, cometido con el fin de intimidar gravemente a una población, obligar indebidamente a los Gobiernos o a una organización internacional a realizar un acto o abstenerse de

hacerlo y desestabilizar gravemente o destruir las estructuras políticas fundamentales, constitucionales, económicas o sociales de un país o de una organización internacional.

- Según la LO 10/1995 de reforma del Código Penal en España, entenderemos por terroristas a “los que perteneciendo, actuando al servicio o colaborando con bandas armadas, organizaciones o grupos cuya finalidad sea la de subvertir el orden constitucional o alterar gravemente la paz pública [...] serán castigados con la pena de prisión de quince a veinte años, sin perjuicio de la pena que les corresponda si se produjera lesión para la vida, integridad física o salud de las personas” (Art. 571).

Existen multitud de definiciones de la palabra terrorismo, con diversas variantes, existiendo una confrontación entre la posición internacional y las definiciones nacionales. Hemos tenido en cuenta la definición de Rush (2002, 204-05) porque nos parece la definición más operativa y la que define el terrorismo de la manera más aceptable:

- El terrorismo es el empleo de la violencia para generar miedo por razones políticas, religiosas o ideológicas. Este terror se orienta intencionadamente a los objetivos no-combatientes, y su objetivo es lograr la máxima publicidad posible para un grupo, causa o individuo.
 - Su significado se construye socialmente.
 - El impacto de la violencia y el daño terrorista tiene un alcance mucho mayor que el de la víctima del ataque. Además, éste puede orientarse a objetivos más amplios.
 - El terrorismo se distingue del crimen por sus objetivos y no necesariamente por sus medios.
 - Los actos terroristas son tanto actos *mala prohibita* (crímenes ilegales por la legislación) y *mala in se* (crímenes malos e inmorales per se).

4. DESARROLLO

4.1 PERSPECTIVA HISTÓRICA

Desde un punto de vista histórico, la primera evidencia de terrorismo suicida la podemos encontrar en el Siglo I, cuando los judíos zelotes luchaban por conseguir sus objetivos mediante los sicarii¹ que no dudaban en suicidarse para conseguir una Judea independiente y gobernada bajo la autoridad y designios divinos. Los asesinos ismaelíes (Hashshashin), secta originaria del siglo XI en el actual Irán, cuyo objetivo era resistir la ocupación e imponer su visión religiosa, no dudaban en realizar sus ataques a plena luz del día, en plazas concurridas para tratar de buscar el mayor impacto sobre los “usurpadores impíos”, centrándose en líderes enemigos, sin tener en cuenta su integridad física ya que podían acabar muertos o apresados durante sus acciones. Esta secta introdujo la idea de martirio suicida como acto religioso para acabar con el enemigo logrando así el paraíso.

Del siglo VII al XIX existió una secta india activa conocida como los Thugs que fue responsable de más de 1 millón de muertes utilizando como método de asesinato la estrangulación.

Sin embargo, el origen contemporáneo de este término se acuña en Francia a finales del siglo XVIII, cuando las autoridades ejercían la violencia contra la población sin ningún sentido, violencia que se acentuó durante la Revolución Francesa como revela la expresión “reinado del terror”.

Además, durante el siglo XIX se sucedieron una serie de ataques terroristas contra jefes de Estado. Estos ataques perpetrados por los primeros grupos terroristas se centraron en la Rusia zarista.

Como reseña histórica, cabe destacar a los kamikazes japoneses, los cuales tuvieron su máximo apogeo durante la II Guerra Mundial. Mediante un acto suicida, sacrificaban su vida tratando de causar el mayor daño posible en embarcaciones y

¹ También conocidos como sicarios, llamados así por la daga que empuñaban. Secta nacionalista radicada en medio Oriente Palestina, compuesta por individuos marginados

edificios enemigos. Los kamikazes o tokkôtai buscaban morir con honor, defendiendo su tierra por encima de su propia existencia.

Por todo esto, no es de extrañar que afirmemos que el terrorismo suicida es un movimiento relativamente joven, en los atentados ocurridos durante el reinado del terror podíamos encontrar una voluntad casi suicida. Aunque la muerte del atacante se consideraba como algo plausible, no era en sí un resultado necesario. Se trataba de la falta de recursos utilizados en el atentado y la respuesta de las autoridades lo que hacía que este tipo de terrorismo provocase la muerte de éste, y no el deseo de inmolarsse para llevar a cabo con éxito el atentado terrorista.

Debemos situar el origen del terrorismo suicida, tal y como lo conocemos en la actualidad, en el Líbano, en 1983. Aunque parezca que las acciones terroristas son llevadas a cabo por motivos religiosos, debemos tener en cuenta que desde 1980 todas ellas tienen un trasfondo político: conseguir la libre determinación de sus territorios: Libia, Sri Lanka, Kashmir). Era una táctica que será acogida posteriormente en Israel y extendida al resto del mundo. En los últimos tiempos, se ha relacionado estrechamente el Islam con el terrorismo suicida, pero debemos tener muy presente que este tipo de acciones no están relacionadas exclusivamente con esta religión.

La religión musulmana presenta una serie de doctrinas que pueden ser utilizadas para dar sentido a este tipo de violencia, dando lugar a una justificación de “el suicidio ofensivo”. “¡Combatid a quienes no creen en Dios ni en el último Día ni prohíben lo que Dios y su enviado prohíben, a quienes no practican la religión de la verdad aquellos a quienes fue dado el Libro! Combatidlos hasta que paguen la capacitación personalmente y ellos estén humillados” (aleyá 29).

La falta de homogeneidad en el Corán y de una autoridad que unifique y aclare este texto lleno de ambigüedades hace que devotos radicales de esta religión se centren en ciertas partes del Corán, apartando otras. Los partidarios del “martirio” defienden este tipo de terrorismo dándole un carácter defensivo mediante lo que ellos denominan Guerra Santa.

En la actualidad, son muchos los grupos que utilizan el terrorismo suicida como arma de destrucción, probablemente el acto terrorista suicida con mayor repercusión mediática fue el atentado suicida perpetrado por la red yihadista Al Qaeda, el más devastador de la era contemporánea, ya que fue perpetrado contra el centro financiero de los EEUU acabando con la vida de cerca de 3000 personas, dejando heridas a otras 6000 y derribando el símbolo del corazón financiero del país más poderoso del mundo.

Cabe destacar otros atentados suicidas. Hemos tenido en cuenta el elevado número de víctimas mortales y su gran repercusión a nivel global:

- Los atentados suicidas del 12 de octubre de 2002 en Bali (Indonesia) donde un dispositivo colocado en la mochila del terrorista hizo explotar dejando un total de 202 personas asesinadas y 209 heridos.
- Los atentados del 7 de julio de 2005 en Londres (Inglaterra). Cuatro islamistas británicos detonan tres bombas en tres vagones diferentes del metro de Londres dejando un total de 56 muertos y cerca de 700 heridos, dos semanas más tarde fracasan cuatro intentos de nuevos atentados.

Este tipo de terrorismo solo era ejecutado por hombres, sin embargo, la participación de la mujer en este tipo de acciones está cada vez más presente.

A lo largo de este estudio afirmamos que el terrorismo suicida ha sido utilizado con fines políticos durante décadas, lo que ha provocado cierta ambigüedad en cuanto al término, porque para ciertas personas se trata de actos de terrorismo y para otras son acciones en defensa de una causa, ya sea religiosa o política. Sea cual sea la finalidad de estos actos, constatamos que en ningún caso es defendible el uso de la violencia para obtener un objetivo.

Desde un punto de vista histórico, los atentados terroristas han ido evolucionando con el paso de los años, desde sus orígenes hasta la época actual, tratando de causar el mayor impacto social posible. Este impacto se ha visto incrementado en las últimas décadas gracias a los medios de comunicación que hacen posible que cualquier acontecimiento importante que suceda en el mundo se conozca al

poco tiempo en la mayor parte del planeta. Precisamente, esto es lo que buscan los terroristas, que sus acciones se den a conocer y el mundo entero sea consciente de sus intereses, de lo que defienden, de su ideología y religión, además de causar impacto a gran escala provocando el miedo y el nerviosismo del mundo entero. Entendemos, por tanto, que sin los avances de la tecnología en nuestra sociedad, el terrorismo no estaría tan presente en nuestro mundo.

4.2. TERRORISMO SUICIDA ISLÁMICO

Para entender el terrorismo suicida islámico debemos tener presente un contexto tanto religioso como cultural.

El termino *Yihad* aparece 41 veces en el Corán traducido como lucha. Existen dos interpretaciones de este término para la religión musulmana: la interna y la externa. En cuanto a la primera, se refiere a la lucha que se tiene con uno mismo y que tiene como finalidad el vivir la religión musulmana de acuerdo con el Corán. La segunda, involucra a terceras personas, defendiendo el Islam a cualquier precio, incluso con la lucha si esta llegase a ser necesaria. A los musulmanes comprometidos con la *Yihad* se les denomina *muyahid*, y son estos los que van a tomar parte en la Guerra Santa. Cuando su religión o sus territorios se ven atacados, el Islam permite la guerra para protegerlos.

El Corán tiene muchas citas y son muchas las que abogan por la paz, mientras que otras son más belicosas. Algunos ejemplos son:

- “Combatid por Alá contra quienes combatan contra vosotros, pero no os excedáis. Alá no ama a los que se exceden”. (2:190)
- “Les está permitido a quienes son atacados, porque han sido tratados injustamente. -Alá es, ciertamente, poderoso para auxiliarles-”. (22:39)
- “Querrían que, como ellos, no creyeráis, para ser iguales que ellos. No hagáis, pues, amigos entre ellos hasta que hayan emigrado por Alá. Si cambian de propósito, apoderaos de ellos y matadles donde les encontréis. No aceptéis su amistad ni auxilio”. (4:89)

Además, es importante conocer el término de La *Shahada* o martirio, que está relacionado con la *Yihad*, donde la única salida según el Islam es la lucha. El martirio puede alcanzarse mediante la muerte en el campo de batalla, ya sea para defender un territorio o para defender la fe musulmana. Cuando el mártir muere logra la plenitud, ya que se cree que la vida que le espera es mucho mejor que la vida terrenal.

En general, los grupos terroristas islámicos dirigen sus ataques hacia zonas civiles, normalmente concurridas, buscando el mayor impacto social y político. El terrorista suicida islámico no considera que su acto sea un suicidio ya que el Islam lo condena, sino que él lo interpreta como un acto de inmolación, es decir, es un mártir que pierde su vida terrenal con un fin concreto que es dar su vida en nombre de una causa o divinidad. El terrorista suicida ve la *Yihad* como un incentivo para inmolarsse, ya que al suicidarse llegará al Paraíso automáticamente, donde será recordado como un héroe.

Cuando hablamos de terrorismo islámico, debemos tener en cuenta que en sus ataques no importa cuantas víctimas provoque, es decir, el objetivo del ataque no es solo el blanco elegido. Tienen como finalidad sembrar el terror en la población mundial. A través de los medios de comunicación, estos actos terroristas se ven potenciados. Tratan de crear una incertidumbre en la población y un estado de terror continuo además de que el mensaje que dejan ver en sus ataques es que toda la población civil es vulnerable a cualquier ataque suicida y en cualquier momento.

Los ataques realizados por células islamistas, como Al Qaeda o Hamás, se apoyan tanto en motivos religiosos como políticos otorgando la vida eterna a los autores de dichos atentados. Siembran el caos en la sociedad, dejan claro que si no consiguen lo que quieren seguirán asesinando inocentes. Tratan de obligar a las naciones neutrales a que tomen parte en este conflicto, presionando a los enemigos del grupo terrorista.

“Ustedes los países que no son parte del conflicto, deben presionar a nuestros enemigos para que nos otorguen lo que queremos, de otra manera ustedes pueden ser las próximas víctimas” (Ganor, 2003).

El modus operandi de los suicidas islámicos puede variar según el grupo terrorista al que pertenezcan. Puede realizarse por uno o varios terroristas, que son los que llevarán los explosivos atados al cuerpo o en un vehículo, dependiendo del objetivo que elijan para atentar. Normalmente, los blancos son civiles, en lugares que tengan gran impacto (hoteles en zonas turísticas, centros comerciales, metro, trenes, edificios de oficinas, etc.) y donde los medios de comunicación tengan acceso para informar al resto del mundo de lo ocurrido.

Lo que pasa es que los radicales islamistas piensan que existe una guerra occidental en contra del Islam, y tratan de defenderlo a toda costa reforzando así sus ideas preconcebidas. Todo esto hace que se forme un perfecto caldo de cultivo para que los extremistas islámicos encuentren razones para llevar a cabo su Guerra Santa contra el enemigo invasor mediante atentados sobre la población civil y así defender lo que ellos entienden como un ataque hacia su religión y su territorio.

4.3. PERFIL DEL TERRORISTA SUICIDA

No existe un perfil definido y determinado para un terrorista suicida. Sus ratios de edad van desde los 16 y 27 años hasta los 40 (Ganor 2000). En cuanto a su formación académica, podemos encontrarnos con personas que tienen una formación académica superior, que provienen de familias acomodadas con un alto nivel de cultura, hasta personas que no tienen educación. Además, ambos sexos participan en este tipo de atentados por lo que resulta bastante complicado elaborar un perfil generalizado para este tipo de terrorismo.

Existen diferentes motivaciones para estos individuos: la religión y las ideas políticas y nacionalistas (Schweitzer, 2002). Generalmente, son personas influenciadas por un sector extremista de la sociedad que se ven envueltas en una lucha por los principios e ideales radicales que ellos mismos se han llegado a creer y que defienden con su vida.

En el terrorismo islámico, la motivación que tienen muchos de los suicidas es el fanatismo religioso, que sumado a un radicalismo nacionalista, hace que surja un fuerte deseo de venganza hacia lo que ellos entienden como el enemigo.

Es posible identificar diferentes factores en el perfil de un yihadista, los contextuales (socialización del terrorismo), los centrípetos (atractivos en el reclutamiento) y los funcionales (funciones y etapas), los cuales nos permiten encontrarnos mayoritariamente con jóvenes de segunda y tercera generación que proceden de migraciones internas y que se sienten humillados y marginados. Estos jóvenes, que supuestamente rechazan el modo de vida occidental, acuden a la mezquita en busca de una identidad colectiva y de sus raíces culturales volcándose y aparándose en la religión.

Se tiende a pensar y a imaginar que los terroristas suelen ser hombres, sin ser realmente conscientes del incremento de atentados suicidas cometidos por mujeres que se están sucediendo, sobre todo en Irak. Aquí nos hemos parado a pensar cuáles son las motivaciones que llevan a las mujeres a participar en estas actividades terroristas y si son de cierta manera manipuladas para este fin.

Entre los motivos encontramos generalmente razones personales. Esto quiere decir que están guiadas por sentimientos de venganza, ya sea por la muerte o por el arresto de algún miembro de la familia. Con esto no estamos diciendo que las mujeres hayan empezado a participar ahora en atentados terroristas, porque lo llevan haciendo desde hace muchos años, sino que es un salto muy grande en el papel de la mujer porque en esta clase de atentados suicidas están directamente involucradas

Aparte de la venganza, su participación se puede deber a cierta presión social, ya que siempre han tenido un papel secundario y subordinado al hombre; por desesperación, muchas veces el marido ha muerto o falta en el hogar, y la mujer se ve tan incapacitada para sacar la familia adelante que se sumerge en un bucle donde prefiere la muerte a una vida miserable; por temas ideológicos, donde O'Connor (2007: 95) afirma que normalmente los motivos que llevan a las mujeres a participar en estas actividades suelen ser personales pero aun así no hay que dejar de lado los factores ideológicos, es decir, religiosos, porque son convencidas, al igual que todos, de que una vez que mueran por el Islam serán conducidas hasta el paraíso. Una vez adoctrinadas, lo que quieren es hacer ver que su dedicación es tan fuerte como la de los hombres. Rojas-Marcos (1995, p. 162) ha afirmado que “los patriotas que dan su vida por la libertad o

los santos que mueren por su fe no suelen considerarse suicidas. Esto es debido a la utilidad social, a la valentía o a la entrega y generosidad que caracterizan el camino de los elegidos para su inmolación”. Es precisamente por esto por lo que la ideología puede ser un factor que incite al suicidio.

Otro de los motivos es el nacionalismo, que es justamente la base y esencia de toda la cuestión. Para los nacionalistas extremistas convencidos, el odio a todo lo extranjero y sobre todo cuando piensa que está invadiendo su propio país es enorme. En general, los atentados suicidas movidos por estos motivos tienen como objetivo derrotar al enemigo que es considerado un invasor, y se hace a través de este tipo de atentados cuando se considera que el enemigo es superior. Este motivo nos revela que la principal motivación de una mujer suicida coincide con las motivaciones de los hombres suicidas.

La reivindicación de igualdad también es un motivo, porque en estos grupos la mujer está claramente discriminada, y un ejemplo claro es que a la hora de morir por la causa, la recompensa para hombres y mujeres es diferente. En Palestina, por ejemplo, una familia recibe una recompensa económica mucho más alta si el que se ha suicidado es un hombre que si es una mujer (Scweitzer, 2006).

Otra motivación es la emulación de otras suicidas. Muchas jóvenes intentan imitan a sus mayores para conseguir el reconocimiento social que éstas tuvieron al inmolarsse; por la subordinación al hombre y por la mejora de la situación familiar.

En cuanto a motivaciones grupales, no se trata de potenciar el papel de la mujer sino que muchas veces se debe a la escasez de miembros masculinos, bien porque están perseguidos o están empleados en otras actividades de manera simultánea; por ciertas ventajas tácticas, porque las mujeres pasan más desapercibidas, los controles a los que están sometidas son más suaves, no requieren gran entrenamiento y los efectos mediáticos son superiores.

4.4 PRINCIPALES ORGANIZACIONES TERRORISTAS A LAS QUE PERTENECEN LOS TERRORISTAS SUICIDAS

4.4.1 AL QAEDA

Para poder hablar de Al Qaeda debemos remontarnos a la Guerra Fría, exactamente al año 1979, cuando la Unión Soviética invadió Afganistán. Los soldados muyahidines combatían contra el enemigo soviético armados y entrenados por los Estados Unidos, entendiéndolo como una obligación el luchar contra enemigos del Islam (Torres Soriano 2007: 106). Esta guerra duró unos 10 años, una guerra de desgaste en la que musulmanes de todas partes del mundo decidieron volver a Afganistán, entre los que se encontraba un millonario (por herencia) Saudí: Osama Bin Laden, quien decidió unirse a la lucha ya que creyó que era su deber religioso.

Cuando esta guerra llegaba a su fin, Bin Laden comienza a tomar protagonismo, no quería que esta *Yihad* acabase en ese momento. Al finalizar la guerra sentó las bases mediante una carta fundacional de lo que más tarde tomaría el nombre de Al Qaeda.

Bin Laden coge el testigo de su mentor Abdullah Azzam, quien puso en marcha la Maktab al-Khadamat (MAK), una “Oficina de Servicios” que incluía una extensa red internacional, abarcando suelo estadounidense (Gunaratna 2004) que conectaba a terroristas, centros islámicos y mezquitas (De la Corte Ibañez y Jordán, 2007: 117). Esta red se convertiría posteriormente en lo que hoy se conoce como Al Qaeda, y que ha unido y une a todos los terroristas que luchan por el mismo objetivo.

Cuando las tropas occidentales entran en Irak, Bin Laden lo interpreta como un ataque a la Tierra Santa. Viaja a Peshawar (Pakistán) donde empieza a conformar las bases para conformar un grupo terrorista armado y bien organizado, pero no es hasta que llega a Sudán cuando encuentra un lugar para asentarse y comenzar a crear una infraestructura gracias a la firma de pactos con grupos islamistas radicales (De la Corte Ibañez y Jordán 2007: 123) y gracias a varios apoyos económicos. Al Qaeda empezó a tomar partido en conflictos armados por todo el mundo y transformó lo que antes era una coalición guerrillera en un grupo terrorista bien estructurado.

A continuación, Bin Laden vuelve a Afganistán donde gracias al apoyo del régimen talibán, Al Qaeda prosigue con su desarrollo a nivel político y económico. Con una red terrorista ya conformada y organizada, Bin Laden se rodea de asesores que provienen de familias árabes, norteafricanas y asiáticas (De la Corte Ibáñez y Jordán, 2007: 137). Estas familias le proporcionan el apoyo necesario para consolidar su organización abriendo canales de comunicación hacia nuevos horizontes.

Los ataques terroristas suicidas del 11 de septiembre de 2001 en Estados Unidos marcan un antes y un después al conseguir una repercusión mediática nunca antes vista por la magnitud del atentado y su carácter inesperado (Torres Soriano, 2007: 112).

Antes del 11-S, Al Qaeda contaba con una estructura piramidal muy estructurada, en la que cada uno de sus componentes contaba con un alto grado de preparación para sus cometidos (Merlos 2008: 144).

Como cabeza del grupo terrorista se encontraba Bin Laden, después se situaban su consejo de asesores, que era el grupo de personas más cercanas a Bin Laden en las que éste se apoyaba para tomar las decisiones importantes. Este consejo se aseguraba de que las decisiones tomadas se llevaran a cabo y se encargaba de la organización de actividades y atentados.

Durante toda su historia, a Al Qaeda se le atribuyen numerosos atentados contra objetivos civiles y militares. Los atentados suicidas más importantes perpetrados por este grupo a nuestro parecer son²:

11 de septiembre de 2001: Han sido los ataques terroristas con mayor repercusión social de la era moderna. 19 miembros del grupo terrorista Al Qaeda secuestran 4 aviones (2 de United Airlines y 2 de American Airlines). De estos 4 aviones, 2 impactaron contra las Torres Gemelas del World Trade Center provocando su destrucción y dejando tras de sí numerosos muertos y heridos. El tercer avión

² Fuentes: Para la elaboración de la presente tabla se ha recogido información de la base de datos del International Policy Institute for Counter-Terrorism en (Israel). Dicha base de datos incluye 1427 atentados terroristas cometidos desde 1980. De todos ellos, 17 fueron cometidos en trenes. También se ha utilizado datos proporcionados por la Agenda Pública (EE.UU).

secuestrado impactaría contra el Pentágono y el cuarto acabaría estrellándose en Pensilvania, en campo abierto.

Las bajas totales confirmadas ascienden a 2973 personas muertas, a parte de los 19 suicidas que perpetraron dicho atentado terrorista y cerca de 6000 heridas.

Como posibles motivaciones de este atentado podemos encontrar, entre otras, el apoyo militar a Israel, la ocupación de la península arábiga y la agresión contra el pueblo de Irak por parte del ejército de los Estados Unidos. Bin Laden pensaba que los Estados Unidos son los responsables de la Guerra del Líbano de 1982, por lo que decidió “restaurar la libertad de su nación” castigando al agresor manteniendo su objetivo de golpear a los Estados Unidos hasta que se hundiera económicamente.

16 de mayo de 2003: Ataque perpetrado por 10 terroristas suicidas en Casablanca, capital económica de Marruecos y la ciudad más poblada del país. El ataque fue dirigido contra la Casa de España, el Hotel Safir, el consulado de Bélgica, la Alianza israelí y un cementerio judío, dejando 41 muertos en los 5 emplazamientos seleccionados para los atentados y más de 100 heridos. Las explosiones tuvieron lugar simultáneamente a las 22:30 hora local.

19 de agosto de 2003: Un potente coche bomba conducido por un terrorista suicida derrumbó 3 plantas del hotel Canal, utilizado como sede de las Naciones Unidas en Bagdad. Dejando un total de 23 bajas humanas y unos 100 heridos.

15 de noviembre de 2003: 2 coches bomba conducidos por terroristas suicidas estallan en dos sinagogas de Estambul durante la oración del Sabath causando la muerte de un total de 23 personas y dejando más de 300 heridos.

20 de noviembre de 2003: Bombas transportadas en camiones explotan en el consulado británico de Estambul y una sucursal de un banco de Londres dejando 27 personas muertas y cerca de 450 heridas.

7 de julio de 2005: 3 bombas detonadas dentro del metro y una en un autobús urbano se cobran la vida de 56 personas y más de 700 heridos.

23 de julio de 2005: Meses después de los atentados de Londres, Al Qaeda ejecuta varios atentados suicidas en el balneario turístico de Sharm-el-Sheij (Egipto), causando la muerte de 88 personas y dejando más de 120 heridos. Un grupo vinculado a Al Qaeda confirmaba la autoría de los atentados asegurando que se vengaban de crímenes de las fuerzas del mal contra los musulmanes.

11 de diciembre de 2007: Doble atentado suicida contra el Tribunal Constitucional en Argel y varios edificios de la ONU. Atentados que se saldaron con 41 muertos.

4.4.2 HAMÁS

La organización Palestina Hamás (Harakat al-Muqawama al-Islamiyya) es un movimiento de resistencia islámica creado en Gaza sobre 1987 durante la primera intifada. Se declara como yihadista nacionalista islámica. En los años 90 esta organización palestina comienza a realizar ataques suicidas teniendo como objetivo la destrucción de Israel y la conformación de un estado islámico. Estados Unidos, Israel, Australia, Japón y Canadá consideran Hamás como una organización terrorista. La Unión europea la consideró hasta 2003 como organización terrorista, pero el año pasado el Tribunal de Justicia decidió retirarlo de dicha lista encontrándose ahora en el proceso de examinación por el consejo de la Unión Europea.

Hamás ha realizado diversos ataques suicidas, principalmente contra Israel (Jerusalén, Tel Aviv, Haifa, Beersheva etc.):

- 9 de agosto de 2001: un atentado suicida en una pizzería de Jerusalén se cobra la vida de 16 personas.
- 1 y 2 de diciembre de 2001: un triple atentado suicida en el centro de Jerusalén y Haifa deja 30 muertos y más de 150 heridos.
- 27 de marzo de 2002: ataque suicida en el hotel Park de Netanya , durante la Pascua Judía. Deja un total de 31 muertos.
- 4 de octubre de 2003: atentado suicida de Hamás en el restaurante maxim Haifa, mueren 22 personas y varias decenas resultan heridas.

- 31 de agosto de 2004: dos bombas suicidas colocadas en autobuses en la ciudad de Beersheba dejan un total de 16 muertos y más de 100 heridos.

Estos son los ataques terroristas suicidas que nos parecen más significativos de los últimos tiempos. En total, el conflicto entre Israel y Palestina se ha cobrado desde el 1989 hasta 2008 un total de 804 vidas humanas. El mayor número de muertes se produjo en el año 2002 ascendiendo a un total de 238.

4.5 SEGURIDAD Y DEFENSA FRENTE AL TERRORISMO SUICIDA

El terrorismo suicida es un fenómeno en aumento. Se trata de ataques perpetrados, en su gran mayoría, por grupos radicales islámicos cargados con explosivos que no dudan en sacrificar su vida para influir en la política a nivel mundial. Para los gobiernos democráticos, el terrorismo suicida se presenta como un problema de difícil solución ya que el objetivo elegido para atentar suele ser una zona en la que hay mucha población para causar el mayor impacto social posible. A este problema se suma la opción de un segundo atentado, contra las fuerzas de seguridad (policía, personal sanitario) que acuden al lugar del atentado para socorrer a las víctimas.

Desde los atentados del 2001, se podría decir que hemos vuelto a empezar en cuanto a lo que tiene que ver con seguridad y defensa frente al terrorismo suicida (MacLeod 2004: 9). Hemos comprobado que el terrorista puede estar en cualquier sitio, ya que han creado una extensa red por todo el mundo difícil de desentrañar y combatir. A partir de esta fecha debemos tener en cuenta que el modelo de seguridad es histórico y al mismo tiempo moderno.

Es histórico porque nos encontramos, desde el principio de los tiempos del terrorismo suicida, con los mismos problemas: la dificultad para prever el ataque terrorista con exactitud y la necesidad de encontrar la manera para prevenir todo lo que se pueda el impacto del ataque. Los Estados buscan aumentar su seguridad y protección frente a un terrorismo en el que no se conoce el siguiente paso. Es esta incertidumbre la que buscan generar en la sociedad para causar mayor impacto mediático.

Por otro lado, se trata de un acto relativamente moderno porque el concepto ha cambiado. Antes, la mayor parte de los atentados eran estatales o nacionales. Sin embargo, en la actualidad, el atacante no tiene por qué vivir en un lugar delimitado, se aprovecha de la globalización y la extinción de las fronteras y consiguen sus objetivos atacando a otros Estados.

A raíz de los atentados del 11 de septiembre, las leyes contra el terrorismo se endurecieron a nivel mundial, tanto en España como en Europa, produciendo un aumento de la seguridad de la población civil. Una de las medidas que se ha tomado en Francia y Reino Unido, por ejemplo, ha sido la de aumentar la duración en prisión preventiva.

Estados Unidos, a parte de aumentar el tiempo de duración de la prisión preventiva, ha creado Tribunales Militares de excepción para juzgar a ciudadanos extranjeros que hayan sido o sean sospechosos de perpetrar actos terroristas. Estados Unidos ha vulnerado la privacidad en Internet o en el teléfono particular de cada uno, interceptando llamadas telefónicas sin necesidad de un mandato judicial, obligando a las compañías telefónicas a proporcionarles la información que consideren necesaria sobre las personas sospechosas de cometer actos terroristas.

Por ello, podemos afirmar que la capacidad de actuación de la Policía y de los Servicios Secretos ha aumentado, ya que no solo no es necesario una orden judicial para acceder a cierta información sobre los sospechosos sino que existe un mayor grado de comunicación entre los Servicios Secretos de diferentes países.

Además, la OTAN ha desarrollado un programa llamado “la Alianza de Defensa contra el Terrorismo” (DAT POW), donde el objetivo es desarrollar nuevas tecnologías para poder prevenir este tipo de ataques terroristas, sobretodo los ataques suicidas con explosivos improvisados. Es un programa financiado gracias a las contribuciones de países miembros de la organización y a las contribuciones de organismos de la OTAN. Fue aprobado por los líderes de la OTAN en la Cumbre de Estambul en el 2004 para fortalecer la contribución de la Alianza en la lucha contra el terrorismo a través de la mejora de la capacidad de desarrollo de operaciones y de nueva tecnología.

El desarrollo de este programa fue impulsado por el concepto estratégico de 2010 en la Cumbre de Lisboa y por las nuevas directrices de la lucha contra el terrorismo de la OTAN que se establecieron en la cumbre de Chicago en 2012.

Por último, cabe destacar el papel de nuestro país en esta cuestión. Como ya hemos afirmado anteriormente, el terrorismo, en general, está guiado por diferentes motivos y no solo por motivos religiosos. Por esto mismo, la globalización juega un papel muy importante porque es un factor determinante en las relaciones internacionales. Sabemos que aunque los Estados en vías de desarrollo están creciendo económicamente, las desigualdades en el reparto y explotación de los recursos naturales mundiales será la continua justificación para la actuación de estas organizaciones. Por todo esto ha sido necesario adoptar el término de “seguridad y defensa” para plantear y aplicar una serie de medidas que aseguren estabilidad y prosperidad en zonas de conflicto, sobretodo.

España ha participado en numerosas medidas a favor de la paz mundial y en contra del terrorismo, destacaremos algunas. Para empezar, España apoya cualquier resolución del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas en términos de defensa y paz internacionales en contra del terrorismo. Además, está a favor de la Estrategia de la UE de Lucha contra el Terrorismo³ (apoyo a las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado). También, en cuanto a la OTAN, España ha participado en la Operación Active Endeavour⁴, operación lanzada a consecuencia de los atentados del 11-S. Por último, señalaremos el trabajo de las Fuerzas Armadas españolas en contra del terrorismo, ya que consiste principalmente en colaborar en materia de inteligencia y apoyo a las Fuerzas y Cuerpo de Seguridad del Estado que son quienes se encargan de esta lucha. Entre sus cometidos, destaca la vigilancia y protección de grandes infraestructuras de transportes terrestres, aéreos y marítimos y el control del espacio aéreo.

³ Adoptada por el Consejo de la UE en noviembre de 2005 tras los atentados de Madrid (2004) y Londres (2005).

⁴ Establecimiento de patrullas en el Mediterráneo para supervisar el tráfico marítimo en apoyo a la lucha contra el terrorismo Internacional.

4.6 IMPACTO SOCIAL Y ECONÓMICO DEL TERRORISMO SUICIDA

Cuando se produce un atentado suicida hay que tener en cuenta muchos factores que pasan factura a la sociedad donde se ha producido el acto terrorista. A parte de las pérdidas humanas, factor que más repercusión tiene a nivel mundial, tanto la economía del país como su sociedad se ven afectadas.

Si nos centramos en la economía del país, uno de los campos más afectados es el turismo. Debemos tener en cuenta que el turismo es un fenómeno retráctil. Esto quiere decir que se ve afectado negativamente cuando sucede un acto que entrañe alguna amenaza para el turista como puede ser un atentado que ha tenido lugar recientemente o la corrupción existente en el país. El sector turístico se ve dañado por la influencia que ejerce la publicidad negativa ya que el turista elige, por lo general, un lugar seguro al que viajar (Schluter 2008, 147-150).

El lugar elegido se ve influenciado por eventos trágicos como los atentados suicidas acontecidos el 11 de septiembre de 2001 en Nueva York, teniendo más influencia en los viajes por placer o vacacionales que en los viajes de negocios (Domínguez, Burguette y Bernard 2003, 336).

Según el estudio realizado por J. Weber, en el que encuesta a un total de 520 personas de 62 nacionalidades diferentes, demostró que existe una diferencia importante en cuanto al riesgo a volar antes y después de los atentados del 11 de septiembre de 2001. La encuesta se realizó en dos momentos diferentes. La primera muestra se tomó antes del 11 de septiembre (mayo y junio) y la segunda después (febrero y marzo de 2002).

Los resultados obtenidos por J. Weber, tras ser analizados, dejan ver que los hombres encuestados con una titulación universitaria tienen menos probabilidades de dejar de volar que los que no tienen estudios universitarios y que las personas americanas tienen más probabilidades de dejar de volar a raíz de los atentados suicidas que las personas no americanas.

Inmediatamente después de que sucedieran los atentados del 11 de septiembre se realizó un estudio sobre la población de Nueva York mediante el cual se llegó a las siguientes conclusiones:

- Existen distintas opiniones en cuanto a la idea de lo que supone un riesgo dependiendo del encuestado.
- El sector turístico se ve más afectado en cuanto a los desplazamientos vacacionales respecto a los viajes de negocios.
- Los hechos acontecidos moldean la percepción de la sociedad.
- Los atentados suicidas acontecidos en Nueva York paralizaron de una manera inmediata el tráfico aéreo.
- Los encuestados no tenían en mente viajar durante al menos un año.
- Los encuestados con mayor poder adquisitivo tenían mayor disposición a continuar viajando que los que tenían menos recursos económicos.

(Floyd, Gibson, Pennington.Gray y Thampa 2003)

Debemos tener en cuenta los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001, ya que este ataque fue el que más impactó en el sector económico y social en la historia. A parte de las pérdidas a nivel humano y la destrucción de uno de los iconos de los Estados Unidos, lo más inusual fue que se tuvo acceso a las imágenes del atentado en directo, que no es lo mismo que ser informado cuando ya ha pasado cierto tiempo. Esas imágenes en directo llegaron a las casas de muchísima gente en todo el mundo, sembrando el pánico.

El turismo y el transporte civil se ha visto envuelto en un problema sin precedentes en el siglo actual porque los aviones utilizados para perpetrar el ataque terrorista eran de uso civil, dejando en entredicho la seguridad de los Estados Unidos y asestando un golpe tremendo al icono de la economía de este país. El tráfico aéreo se paralizó y el sector hotelero tuvo un descenso importante. (UNWTO 2002)

Aunque los ataques terroristas no tenían como objetivo causar una disminución en el sector turístico, después de los atentados del 11 de septiembre la industria turística tanto a nivel de los Estados Unidos como a nivel internacional se vio tremendamente afectada, ocasionando una disminución de 20000 empleos en cada una de las compañías

aéreas cuyos aviones fueron utilizados para perpetrar el atentado suicida (United Airlines y American Airlines) y una pérdida 700 puestos de trabajo en British Airways.

A raíz de los ataques terroristas del 11 de septiembre, el turismo a nivel mundial tuvo un descenso del 10% (según World Travel and Tourism Council), lo que ocasionó una pérdida de alrededor de 8,8 millones de puestos de trabajo si tenemos en cuenta todos los sectores que dependen del turismo (hoteles, agencias de viaje, empresas de alquiler de coches, compañías aéreas etc.). El PIB mundial bajó un 1.7%. En este descenso del PIB mundial intervienen otros factores a parte de los ataques terroristas contra el WTC.

5. ANÁLISIS: RELACIÓN TECNOLOGÍA Y TERRORISMO.

Como ya se ha mencionado en este estudio, los avances en la tecnología han supuesto un cambio entorno al concepto de terrorismo y han provocado un incremento de estos ataques. ¿Por qué? Gracias a las nuevas tecnologías y a los medios de comunicación, los terroristas pueden dar a conocer su ideología, explicar los motivos que les mueven para realizar este tipo de masacres, dar a conocer también su cultura y modo de vida. Esto es una ventaja enorme para grupos de este tipo, porque habrá gente que les apoye, y gente que no lo haga, sin embargo, es una manera muy inteligente de darse a conocer y conseguir seguidores a los que adoctrinarán, entrenarán y enseñarán lo necesario para ser un miembro más de la organización y una persona más luchando por sus intereses. En este apartado mencionaremos el hecho de que exista gente de raíces de Oriente Medio, pero criada en países occidentales, como puede ser España, que quieran formar parte de estas redes terroristas e inmolarsse porque están convencidos de sus motivaciones personales y grupales, cualesquiera que sean. En lo que se refiere a la gente que le repulse este tipo de actos, el hecho de verlo en las noticias causa un impacto brutal en la sociedad, sociedad que vivirá con miedo y angustia durante mucho tiempo porque justamente estos ataques son imprevisibles. Este terror de la sociedad mundial afectará a la política y economía del país donde sucede el atentado en relación con los demás. Por otro lado, con los avances tecnológicos, estos grupos han podido acceder a informaciones sobre cómo conseguir o diseñar los artefactos que posteriormente utilizarán en el atentado. Por ello, es aquí cuando nos preguntamos: ¿Por qué con toda esta nueva tecnología aún existe el terrorismo suicida? Entendemos que,

en este siglo, estas organizaciones terroristas dispongan de tecnología suficiente como para provocar atentados en los que ninguno de los autores salga herido y solo dañen a la demás población civil a la que consideran el enemigo. Después de este estudio, nos hemos dado cuenta que en los actos terroristas suicidas e islámicos, todo tiene importancia, la gente a la que afecta, el país donde ha tenido lugar, y los motivos que han llevado a la organización a realizar tal acto. Sin embargo, debemos tener en cuenta que el hecho de inmolarse tiene mucho más impacto social que una bomba sola en cualquier lugar. ¿Por qué? Por lo que hemos visto anteriormente, ellos están tan convencidos de querer ir al Paraíso, y de luchar por sus creencias, sean cualesquiera que sean, que no les importa tener que matar a más personas e incluso a ellos mismos y crear una situación de desequilibrio mundial, aparte de los daños económicos y del impacto social y político del que siempre hablamos y del que creo que no somos realmente conscientes.

6. CONCLUSIONES

Después de este estudio sobre el terrorismo suicida islámico, es conveniente que nos quedemos con el hecho de que es un acto terrorista fácil de llevar a cabo y rápido en cuanto a consecuencias. Lo que se quiere dejar claro es que solo es necesario una persona, con un artefacto que pueda tener un impacto grande (un explosivo, por ejemplo), en una ciudad turística o con mucha población, en un lugar transitado. Estos requisitos son fáciles de conseguir, y los objetivos que los terroristas pretenden conseguir con estos actos son rápidos de conseguir. En una situación como esta, el impacto sería grande y el número de víctimas también. Desarrollaría el pánico mundial, porque se trata de actos impredecibles, imposibles de controlar y evitar.

Además, el perfil del terrorista no es uno en concreto, sino que puede ser cualquiera y el motivo tampoco es uno en especial. Normalmente son motivos nacionalistas, es decir, políticos, y también económicos, aunque muchos de estos ataques sean justificados en términos religiosos. Lo que sorprende y aterriza son esas personas que han sido criadas en países occidentales que un buen día deciden ser partícipes de actos de este estilo. ¿Cómo puede ser? Es cierto que Occidente tiende a juzgar y opinar sobre hechos de otros países siempre con ojos de Occidente. Para mirar

estos hechos de países de Oriente Medio, quizá sería bueno ponernos unas gafas que nos permitan ver cómo lo ve la gente de esta región, sin embargo, cometemos el error de juzgar siempre con las mismas gafas occidentales. También es cierto que en este caso se trata de aberraciones contra los seres humanos y va en contra de nuestros principios y en contra de los Derechos Humanos. Sin embargo, ¿cómo puede ser que gente de occidente llegue a estar tan convencido de estos pensamientos de Oriente y pierda su vida por ello? Ni siquiera se han criado en esos países ni han sufrido la represión que padecen esas poblaciones, entre otras cosas.

Por otro lado, estamos de acuerdo en que sin medios de comunicación, el terrorismo dejaría de tener el impacto que tiene, que precisamente lo tiene porque se da publicidad y se informa de las masacres que provocan. Si esto no existiera, nadie se enteraría, por lo tanto estos actos carecerían de sentido. Lo que pretenden conseguir puede ser diferente, motivos económicos, políticos, etc, pero lo que sí es seguro que pretenden es que el mundo entero sepa perfectamente cómo lo hacen, y por qué lo hacen. De esta manera consiguen, por un lado, conseguir fieles seguidores de todo el mundo, y por otro, sembrar el pánico en toda la sociedad.

En lo que concierne al impacto en la sociedad, no solo las personas se ven afectadas y adentradas en una época de terror donde no sabes qué te espera y dónde, sino que la política del país donde ocurre un atentado suicida islámico y también la economía, se ven fuertemente afectados. El deber del Estado es proteger a sus ciudadanos, y pueden aumentar ciertas medidas en aeropuertos, centros comerciales u hoteles en zonas turísticas, pero nunca podrán prevenir estos ataques al cien por cien porque es imposible. Muchos de los autores pertenecen a organizaciones terroristas, pero otros no, y simplemente es gente marginada descontenta con el mundo que se refugia en la religión y comete este tipo de actos. Además, el sector de la economía más afectado, entre otros, es el del turismo. La gente que viaja por vacaciones, normalmente elige destinos en los que se sienta seguro y en los que no corra peligro. Un acontecimiento de este calibre hunde la hostelería y el turismo del país. Los sentimientos de miedo e incertidumbre son los peores sentimientos que se pueden tener.

Por último, como ya se ha comentado, los objetivos de estos ataques, en general, distan mucho de fines religiosos y además un ataque suicida islámico tiene mucha

repercusión mediática en nuestra sociedad porque nos parece que el hecho de que alguien pierda su vida y haga perderla a los demás nos parece impensable. Pues bien, si no se trata de motivos religiosos, y con los avances tecnológicos que hay hoy en día, ¿por qué siguen perdiendo la vida si se pueden programar muchos de los artefactos que utilizan y así no morirían. Ciertamente es que, en general, las personas que se inmolan no son personas a las que les obligan hacerlo. Por ello, después de este estudio, podemos afirmar que el terrorismo es una actividad muy compleja, pero que puede erradicarse no dándole la publicidad que desea, inhabilitando ciertas tecnologías como Internet, donde se puede encontrar información de todo tipo. Cierta información, por ejemplo de la elaboración de explosivos, pueden ser eliminadas y censuradas. Aún así, lo más importante es la educación. Es un problema de fondo, de religión, política, económico y de cultura. Será un proceso lento, pero hay que empezar de cero, educando a la gente para que tengan ciertos valores y enseñándoles partes del Corán donde se dice claramente que matar a otras personas no está bien, para ver si así se crean una mentalidad en la que este tipo de actos no tengan cabida. Para ello, debemos de empezar a hacerlo en Occidente, donde muchas personas, educadas de manera occidental y con valores occidentales se han unido a esta clase de grupos terroristas y se han inmolidado.

Por último, ya no solo en occidente, sino en todo el mundo, se deberían hacer campañas a favor de los Derechos Humanos. Es un tema muy serio y terrorífico porque no se sabe a dónde va a llegar ni que va a ocurrir. Hay mucha gente de todo el mundo viajando a Turquía para cruzar la frontera y unirse al Estado Islámico, por ejemplo. ¿Cuánta fuerza pueden conseguir estos grupos? ¿Hasta dónde llegan los límites de las definiciones de terrorismo? Son preguntas que muchos estudiosos al respecto deberían formularse y responder para poder catalogar y sentenciar por ley los actos inhumanos.

7. BIBLIOGRAFÍA

Laqueur, W. (2003). *No End to War: Terrorism in the Twenty-First Century*. The Continuum International Publishing Group, Inc.

Mercado, A. González, G. Olvera, J. *La crisis del orden mundial: globalización y terrorismo (2009)*

Hoffman, B. (2003) *The Logic of Suicide Terrorism*, The Atlantic Monthly, June.

Josrojavar, F (2003). *Los nuevos mártires de Alá*, Ediciones Martínez Roca, Madrid,

Juergesmeyer, M. (2001) *Terrorismo religioso*, Ed. Siglo XXI de España, Madrid,

Stern, J. (2003) *Terror in the Name of God. Why Religious Militants Kill*, HarperCollins Publishers, New York,

Diez, P (2012) Edición digital diario ABC. *Indonesia recuerda a las víctimas de los atentados de Bali*

Morales, A. (2015) Edición digital diario EL PAÍS. *Los atentados más letales que han afectado a Europa desde 2002*

Fernández, L. (2007) *Las raíces del terrorismo: de la psicología de la multicausalidad a la psicología de la ignorancia.*

Lorenzo-Penalva, J. (2003) *Yihad, martirio y evolución del terrorismo islámico global.*

Ganor, B. (2003) *Suicide Attacks: An Overview/Analysis.*

Ganor, B. (2000) *Suicide Terrorism: an Overview.*

Scweitzer, Y. (2002) *Terrorismo Suicida y los Ataques del 11 de Septiembre.*

Baños, P. (2008) *Mujer terrorista suicida, manipulación externa.*

- Rojas-Marcos, L. (1995), *Las semillas de la violencia*, Espasa-Calpe, Madrid
- O'Connor, Alisa. (2007), *Women and Terrorism* National Defence University. nº 44,
- Torres, M. R. (2007). *La dimensión propagandística del terrorismo yihadista global*.
- Guranatna, R. (2002). *Inside Al Qaida. Global Network of Terror*. Nueva York: Columbia University Press
- De la Corte Ibañez y Jordán, J. (2007). *La Yihad terrorista*. Madrid: Editorial Síntesis.
- MERLOS, A. (2008). *La evolución estructural de Al Qaeda. Ventajas operativas y desafíos para el contraterrorismo*. Universidad Complutense de Madrid: Tesis Doctoral.
- Sánchez. G (2009) *La organización de Al Qaeda: antes y después del 11-S de una estructura gerarquizada a una en red*
- Schluter, R. (2008). *Turismo: una versión integradora*.
- Burguette, E. Bernard, A. (2003) *efectos del 11 de Septiembre en la hostelería: reflexión sobre la mono-dependencia turística*
- Floyd, M. Gibson, H. Pennington.Gray, L. Thapa, B (2003) *The Effects of Risk Perception on Intention to Travel in Aftermath of September 11, 2001*
- Edición digital diario ABC (2011) *Atentados más sangrientos de la historia de Al-Qaida*.

